

Erectile dysfunction

U.JONAS, W.F.THON, C.G.STIEF

Springer Verlag, Berlin Heidelberg, 1991, pages 325

Cet ouvrage rassemble les nouveaux concepts des connaissances fondamentales concernant les fonctions du muscle lisse caverneux et son contrôle local, spinal et supra-spinal. Les nouvelles approches diagnostiques des désordres psychogéniques ou des facteurs autonomes sont expliquées. Enfin, les développements nouveaux des thérapeutiques reconstructives sont largement analysés. Tout ceci étant l'œuvre de la collaboration d'experts internationaux reconnus.

L'anatomie, la physiologie et la physiopathologie sont traitées avec de nombreuses illustrations.

Les procédures diagnostiques abordent l'ensemble des démarches : évaluation psychologique, pharmacotests, explorations vasculaires, neurologiques et autonomes.

La thérapeutique est exposée en détail, depuis la psycho-sexologie jusqu'à la chirurgie insistant longuement sur la pharmacothérapie intracaverneuse.

Un livre sérieux, dans lequel on retrouvera toutes les grandes lignes directrices de la recherche actuelle, et les notions fondamentales bien établies.

(Michel ETCHEVERRY)

Les Médecines de Procréation

C.HUMEAU ET F.ARNAL

Odile Jacob, Paris, 1994, 407 pages.

Alors que vient d'être votée la loi "bioéthique" qui réglemente la pratique de l'Assistance Médicale à la Procréation (on ne dira plus Procréations Médicalement Assistées) on ne remarque pas que soit pour autant dissipée la confusion du discours médiatique sur ce qu'un grand quotidien du soir a pu, un instant, appeler la "procréatique". La Médecine de la Reproduction, ou plutôt les Médecines de Procréation comme l'écrivent justement les auteurs, a pour objectif le traitement de la stérilité, ou souvent, plus modestement, d'aider les couples infertiles à obtenir une grossesse. Les médias nous donnent une tout autre vision, gloffiant ou dénonçant pêle-mêle la maîtrise de la reproduction, les grandes premières médicales, les savants fous, les grands mères jeunes mères, la manipulation ou les meurtres d'embryons, le viol de l'ovule, les camps de concentration pour embryons congelés, les dérives génétiques, le clonage, l'agression contre la sécurité sociale, la civilisation en péril...

L'ouvrage de Claude Humeau et de Françoise Arnal arrive à point nommé pour montrer qu'à côté d'une "médecine de l'exploit" existe une médecine du quotidien, honnête, rigoureuse, efficace, modeste, auto-critique. Les auteurs sont responsables du plus important laboratoire de Fécondation *in vitro* de France et connaissent parfaitement leur sujet. Ils nous présentent leur pratique quotidienne dans la rigueur chiffrée de ses étapes : diagnostic, indications, déroulement de la technique appliquée, résultats.

Ce livre de raison, dépourvu de toute passion aveuglante mais non d'humour parfois caustique, doit impérativement être lu par tous ceux qui, lassés ou irrités par le délire frénétique des médias, souhaitent retrouver une image de la médecine conforme à la réalité.

(J.C.CZYBA)